
Acesf tenta resolver o problema de
esgotamento do espaço no Cemitério

VENDA ANTECIPADA DE TERRENOS PARA TÚMULOS FOI SUSPENSA

A capacidade de sepultamento do Cemitério Municipal está próxima de se esgotar. Até o Dia de Finados deste ano, apenas 7% de 
sua área total estava disponível para novos túmulos. Atualmente o Cemitério possui cerca de 14 mil sepulturas e, desde o início 
da lotação, a Acesf realiza ações para resolver o problema. A construção de um gavetário vertical foi uma das alternativas, 
além da extensão do Cemitério para uma área de 8 mil metros quadrados que já está em andamento. l 6
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Em Umuarama, o 
levantamento do 
Simepar aponta que 
a média histórica de 
janeiro é de 163,1 
milímetros. Nos 16 
primeiros dias de 
2022, foram apenas 48 
milímetros de chuvas 
que caíram dentro dos 
limites do município, ou 
seja, 115,1 milímetros 
a menos que o 
esperado. l 5

Variação de 420%
Uma pesquisa do Procon divulgada ontem, apontou que 

as diferenças de preços entre produtos similares são 
realmente grandes, ultrapassando os 400%. O estudo 

feito em cinco livrarias e papelarias da cidade, revela que 
a maior variação de preços está no esquadro plástico de 
21 cm, que pode ser encontrado a R$ 0,95 e a R$ 3,20, 
uma diferença de 426,3%. O papel dobradura fica em 

segundo lugar, sendo encontrado a R$ 0,35 e a R$ 1,80, 
uma diferença de 414,3%.  l 10

Começa hoje
a vacinação
das crianças

de 5 a 11 anos
l 7

Projeto prevê
a criação de
duas novas
secretarias

l 8

Visita

Deputada vem 
à Umuarama 

mostrar 
conquistas

 l 3

Prefeito quer
aumento de
10,56% aos
servidores

l 11

ASSESSORIA

Pouca chuva
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Umuarama

Empresário/empregador
Contribui 11% sobre pró-labore, en tre R$ 1.100,00
(R$ 121,00) e  R$ 6.433,57 (R$ 707,69), por GPS.
Autônomo
1)  Quem só recebe de p. físicas: recolhe 20% entre R$
1.100,00 (R$ 220) a R$ 6.433,57 (R$ 1.286,71). 2)  Rece -
be de jurídicas: a em presa recolhe 11%  sobre o má xi -
mo de R$ 6.433,57 (R$ 707,69) e desconta do au tô -
nomo. 3)  Re cebe jurídicas e físicas: des conto de 11% s/
que recebe de jurídicas até R$ 6.433,57 (R$ 707,69). Se
não atingir este teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a
dife rença até R$ 6.433,57. 4) Aut. espe cial:sobre R$
1.100,00, recolhe 5% (donas de casa, Lei 12.470/2011) ou
11% (demais), mas só aposenta por idade.
Facultativo
Contribui com 20% sobre valores entre R$ 1.100,00
(R$ 220,00) a R$ 6.433,57 (R$ 1.286,71), por carnê.

Índice em % NOV DEZ ano 12m 
IPCA (IBGE) 0,95 0,73 10,06 10,06
IGP-M (FGV) 0,02 0,87 17,78 17,78
IGP-DI (FGV) -0,58 1,25 17,74 17,74

Índice NOV DEZ JAN
IGP-M (FGV) 1,2173 1,1789 1,1778
IGP-DI (FGV) 1,2095 1,1716 1,1774
* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 9,25%  | TJLP: 6,08%

BASE (R$) Alíq. % deduzir
Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36
Dedução p/dependente: R$ 189,59; IIRR  22002211:: 8ª parcela
vence em 30/12, com juros Selic de 3,62%.

Período/ Poup. antiga Poup. nova Rem.
depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12 básica

14/12 a 14/1 0,6029   0,6029   0,1024
15/12 a 15/1 0,6042   0,6042   0,1037
16/12 a 16/1 0,5839   0,5839   0,0835
17/12 a 17/1 0,5500   0,5500   0,0498
18/12 a 18/1 0,5539   0,5539   0,0536

Ações % R$
Petrobras PN +0,16% 31,50 
Vale ON -0,52% 84,25 
ItauUnibanco PN +0,60% 23,64 
Bradesco PN +0,57% 20,99 
Magazine Luiza ON -3,32% 6,12 
Cielo ON +4,95% 2,12

IBOVESPA: -0,52% 106.373 pontos

Iene 114,62
Libra est. 0,73
Euro 0,88
Peso arg. 104,09

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL +0,3% 5,5260 5,5270 -0,9%

PTAX  (BC) -0,5% 5,5052 5,5058 -1,3%

PARALELO -0,3% 5,3900 5,8200 -0,3%

TURISMO -0,3% 5,3900 5,8000 -0,3%

EURO -0,8% 6,2770 6,2799 -0,7%

R$/m2 NOV DEZ %m %ano %12m
Paraná 1.995,80 2.003,30 0,38 16,47 16,47
Norte 2.107,67 2.082,01 -1,07 17,95 17,95
Oeste 2.032,44 2.040,92 0,42 16,04 16,04

DÓLAR 17/01

Iene R$ 0,0480
Libra est. R$ 7,52
Peso arg. R$ 0,053
R$1: 1.263,74 guaranis

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 17/01 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP. DEZEMBRO

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1467,40 
II R$ 1524,60 

III R$ 1577,40 
IV R$ 1696,20

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/21 a dez/21)

NNOOVV DDEEZZ JJAANN
TJLP (%) 5,32 5,32 6,08
Sal. mínimo 1.100,00 1.100,00 1.210,44
UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA jan/22 1.356,75 -8,50 7,7%
FARELO jan/22 445,00 21,30 18,1%
MILHO mar/22 596,25 8,75 1,0%
* Ontem (17/01) foi feriado nos EUA

SOJA 164,93 -0,1% 2,7% 164,00
MILHO 90,60 0,9% 10,7% 91,00
TRIGO 89,26 -0,1% 0,3% 92,00
BOI GORDO 313,40 -0,1% 3,4% 310,00
SUINO 5,42 -0,7% -6,6% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 17/01 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja
(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no
farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em *14/01 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 17/01 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 175,00 -1,7% 5,4%
SOJA Paranaguá 180,00 -0,6% 6,5%
MILHO Cascavel 98,00 1,0% 12,6%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Empregados - taxas de desconto
Taxa até R$ 1.100,00 (sal. mínimo) 7,5%
Taxa entre R$ 1.100,01 e R$ 2.203,48 9%
Taxa entre R$ 2.203,49 e R$ 3.305,22 12%
Taxa entre R$ 3.305,23 e R$ 6.433,57 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa
de cada intervalo de salário, e depois some os va lores
EMPREGADOR --  Taxa de 12%(Pes. físicas)

VVeenncc..::  eemmpp..  2200//0011  ffííssiiccaass  1177//0011,,  ddoommééssttiiccooss  0066//0011

REPRESENTANTE NACIONAL

Merconet
(41) 3079-4666

PREVISÃO DO TEMPOPREVISÃO DO TEMPOPREVISÃO DO TEMPOPREVISÃO DO TEMPOPREVISÃO DO TEMPO

Fases da lua

PREVISÃO DO TEMPO
Umuarama Curitiba
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Crescente
08/02- 10h51

Minguante
25/01 -10h42

Nova
1/02 -02h49s

Cheia
17/01 -20h51

Nublado

PREVISÃO DO TEMPO

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva
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 Loterias
Megasena

01 03 04 05 06 09 10 11
14 15 16 20 22 23 25Maringá

Londrina
PREVISÃO DO TEMPO

Terça 18/01/2021
concurso: 2444Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.
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Dupla sena

Timemania

TIME DO ♥

07 03 09 03 02 04 04

Super Sete concurso: 196C O L U N A S
1 2 3 4 5 6 7

concurso: 2263Lotomania

32.255
52.523
67.782
75.953
00.037

09 15 16 34 42 70 79 
SERGIPE

36 51 55 66 76

MAIO

04 12 15 17 22 24 25 

concurso: 5756

15 17 20 35 37 43 

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

CRESCENTE
08/02 - 10h51

CHEIA
17/01 - 20h51

MINGUANTE
25/01 - 10h42

NOVA
01/02- 02h49

Paranaguá
max 31
min 24

max 32
min 22

Cascavel
max 34
min 22

Foz do Iguaçu
max 35
min 24

max 29
min 20

Curitiba
max 29
min 20

FASES 
DA LUA

Quarta 19/01/2021

Muitas nuvens
Quinta 20/01/2022

Nublado

02 07 08 17 18 19 33 36 41 43
44 47 48 62 69 72 87 93 98 99

Lotofácil concurso: 2424

Bombeiros reforçam alerta sobre 
piranhas nas “praias do Oeste”
Foz do Iguaçu - Com um fluxo 
maior de pessoas nas praias de 
água doce da região da Costa 
Oeste, o Corpo de Bombei-
ros trabalha de forma intensa 
com orientações e ações para 
levar segurança aos banhis-
tas. Neste sentido, os profis-
sionais pedem atenção das 
pessoas nas prainhas onde 
está havendo ataques de pira-
nhas (peixe carnívoro). Desde 
o início do Verão Paraná – Viva 
a Vida, na região Oeste do 
Estado, foram registrados 28 
ataques, segundo o levanta-
mento do 3º Comando Regio-
nal de Bombeiro Militar, que 
abrange 136 municípios da 
Costa Oeste. 

Nesta temporada, a maior 
incidência foi registrada na 
praia de Jacutinga, em Itaipu-
lândia. No entanto, pode ocor-
rer em outras áreas, como na 
temporada anterior. O alerta 
do Corpo de Bombeiros obje-
tiva manter o cidadão seguro, 
principalmente as crianças, 
para que possam aproveitar a 
temporada de verão tranquila-
mente e sem incidentes.

Segundo o comandante do 
Verão Paraná – Viva a Vida pelo 
Corpo de Bombeiros da Costa 
Oeste, tenente Misael Duarte, 
o aumento do fluxo de pes-
soas nas praias de água doce 
da região e também o período 
de Piracema (temporada de 
reprodução dos peixes), que 
teve início em 1º de novembro 
e segue até 28 de fevereiro de 
2022, foram os motivos desses 
incidentes, e o Corpo de Bom-
beiros, de forma intensiva, tem 
orientado os banhistas para 
evitar que sofram esse tipo de 
ataque.

ESCULTURAS CONTRA A POLUIÇÃO
Duas esculturas gigantes 
na orla de Matinhos, no 
Litoral, estão chamando 
a atenção dos veranis-
tas para a quantidade 
de resíduos deixados na 
praia. O material é reco-
lhido diariamente pela 
Sanepar durante a tem-
porada Verão Paraná. As 
obras representam uma 
tartaruga marinha e uma 
baleia jubarte, com casco 
e barriga preenchidos com 
garrafas pet e outros tipos 
de plástico. As esculturas 

são criações do Luiz Gagliastri, artista brasileiro contemporâneo, internacionalmente reconhecido 
tanto pelas técnicas utilizadas em suas obras como também pelas mensagens difundidas por 
elas. Boa parte dos resíduos utilizados nas esculturas foi recolhida pelos coletores contratados 
pela Sanepar na orla de Matinhos. O serviço de limpeza das areias é feito também nas praias 
de Guaratuba e Pontal do Paraná, num total de 48 km lineares. Neste trabalho, atuam cerca de 
130 trabalhadores e são utilizados 10 quadriciclos e 10 carretinhas. Desde o início da operação, 
já foram retiradas mais de 310 toneladas de resíduos das areias no Litoral, numa média de 13 
toneladas ao dia.

“Espalhamos várias pla-
cas no balneário de Itaipulân-
dia, alertando e orientando o 
devido cuidado com relação 
a esses ataques de piranhas, 
mas, infelizmente, como é 
o habitat delas e os peixes 
desovam nesta época do ano 
e próximo da área de banho, 
já que o nível do rio está mais 
baixo em relação aos anos 
anteriores, os ataques conti-
nuam. Por isso, é necessário 
fazer este tipo de trabalho e a 
atenção tem que estar redo-
brada”, disse.

Por meio destas orien-
tações e também das ações 
preventivas, o Corpo de Bom-
beiros da região, em parceria 
com a Prefeitura de Itaipulân-
dia, instalou redes de prote-
ção para evitar que os ataques 
sejam mais frequentes. Por 
isso, de acordo com o tenente 
Misael Duarte, é importante 
que o cidadão esteja sempre 
na área demarcada pelos guar-
das vidas. 

“Recomendamos para 
os banhistas entrar na água 
sempre em frente ao posto 
do guarda-vidas do Corpo de 
Bombeiros. Além de ficar visí-
vel ao nosso olhar logo atrás 
tem um ambulatório, fruto de 
uma parceria com a prefeitura 
de Itaipulândia. O espaço é 
equipado e está disposto justa-
mente para este tipo de aten-
dimento, com enfermeiros que 
estão empregados para todo o 
período do Verão Paraná, pre-
parados para essas eventua-
lidades e outras ocorrências 
que possa acontecer na praia 
de Itaipulândia”, afirma.

O tenente também orienta, 
em caso de ataque de piranhas, 

quais ações devem ser reali-
zadas após o incidente. “De 
pronto, recomenda-se que 
saia da água imediatamente, 
para que não sofra outros ata-
ques, porque as piranhas são 
vorazes, atacam muito rapi-
damente e geralmente elas 
estão em grupo. Na sequência, 
o banhista deve ir em direção 
ao guarda-vidas, para que ele 
possa fazer o primeiro atendi-
mento e encaminhar ao ambu-
latório”, diz.

VERÃO PARANÁ
Desde 09 de dezembro de 

2021, o Corpo de Bombei-
ros está reforçando a segu-
rança na região Oeste pelo 
Verão Paraná – Viva a Vida 

2021/2022, ação que congrega 
diversos órgãos estaduais e 
é coordenada pela Secreta-
ria da Segurança Pública do 

SESP-PARANÁ

SANEPAR

Paraná. Os trabalhos seguem 
até a semana do Carnaval, com 
aplicações e ações planejadas 
e integradas.

Supermercados devem destacar data
de validade de produtos em promoção

Sabe quando você está no 
supermercado e se depara 
com uma ótima promoção, 
mas desconfia da validade do 
produto? Aqui no Paraná este 
tipo de dúvida não ocorre. 
Isso porque a lei estadual nº 
17.478/2013, aprovada na 
Assembleia Legislativa (Alep), 
obriga lojas, mercados e 
demais estabelecimentos simi-
lares a divulgarem em desta-
que a data de vencimento dos 
produtos incluídos em todas 
as promoções especiais ou 
relâmpagos.

Muitas vezes, lojas e super-
mercados colocam produtos 
perecíveis, principalmente 
alimentos e bebidas, com a 
validade próxima do venci-
mento em promoção. Com 
isso, fica mais fácil para esses 
estabelecimentos comerciais 
venderem esses artigos que 
muito em breve não poderão 
ser mais comercializados.

CARTAZES DESTACADOS
A lei diz que essa exposi-

ção em cartaz é obrigatória 
para produtos que venham 
a vencer dentro do prazo de 
dez dias. Quando os produ-
tos anunciados apresentarem 
mais de um prazo de validade, 
todos deverão ser divulgados 
de igual maneira.

Ainda de acordo com 
a legislação, o destaque 

Lacuna
A lei estabelecida pelo Poder Legislativo paranaense pre-
enche uma lacuna do Código de Defesa do Consumidor, 
que não prevê qualquer restrição para esse tipo prática. 
Sendo assim, os consumidores estão protegidos e ampa-
rados pela legislação para não serem pegos de surpresa 

durante suas compras.A íntegra dessa lei e de outras leis 
que garantem o direito do consumidor pode ser encontra-
da no aplicativo Agora é Lei no Paraná, disponível na loja 
de aplicativos do seu celular. Mais informações também 

estão disponíveis no site da Assembleia.

dos cartazes com as datas 
de vencimento deve ter o 
mesmo tamanho daqueles 
que destacarem os preços 
promocionais. Caso a divul-
gação da promoção seja 

feita oralmente, através de 
etiquetas marcadas, ou por 
qualquer outro meio, o prazo 
de validade deverá ser anun-
ciado pelo mesmo método, 
simultaneamente.

UMA lei estadual determina que a exposição seja feita em cartaz para produtos que venham 
a vencer dentro do prazo de dez dias

DIVULGAÇÃO
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Deputada federal
veio à Umuarama
apresentar conquistas

O prefeito interino Hermes 
Pimentel acompanhou a visita 
da deputada federal Aline 
Sleutjes (PSL/PR) a Umuarama 
na noite da última sexta-feira, 
14. Presidente da Comissão 
da Agricultura na Câmara dos 
Deputados e vice-líder do 
Governo no Congresso Nacional, 
a deputada foi recebida no 
anfiteatro da Sociedade Rural 
de Umuarama (SRU) para um 

Bolsonaro admite problemas para sua
reeleição e pede união dos apoiadores

Em meio a uma divisão na 
base que o apoiou em 2018 e 
queda na popularidade, o pre-
sidente Jair Bolsonaro admitiu 
impasses para seu projeto de 
reeleição em outubro e vol-
tou a atacar o PT, partido do 
ex-presidente Lula, provável 
rival na disputa presidencial. 
“A missão está posta, obvia-
mente a gente vai ter proble-
mas numa possível reeleição, 
mas temos que brigar para 
que nós não venhamos voltar 
atrás em função de tudo que 
já aconteceu no Brasil”, disse 
Bolsonaro, que atacou a ges-
tão do PT em função dos rom-
bos na Petrobras.

O presidente afirmou que 
tem “muitos apoiadores” no 
Estado e fez um apelo pela 
união dos aliados. Com um 
apoio majoritário da popu-
lação à vacinação contra a 
covid, conforme pesquisas 

divulgadas recentemente, 
Bolsonaro afirmou que é pre-
ciso convencer o “outro lado”, 
mas, respeitar a posição de 
cada um.

“Vamos cada um respeitar 
a posição do outro, quem é 
contra ou quem é a favor, seja 
o que for. Vamos tentar con-
vencer o outro lado e, caso 
não possamos convencê-los, 
vamos seguir a nossa vida. Não 
vamos brigar entre nós. Afinal 
de contas, o bem maior que 
nós temos é a liberdade, não 
podemos perder por ter desa-
venças entre nós”.

Em aceno ao eleitorado 
evangélico, dividido nas inten-
ções de voto entre Bolsonaro e 
Lula, o presidente afirmou que 
agora o STF tem um ministro 
“terrivelmente evangélico” e 
que as decisões envolvendo 
pautas ideológicas cairão nas 
mãos de André Mendonça.

JOGOS DE AZAR
Bolsonaro também afir-

mou que os jogos de azar não 
são “bem-vindos no Brasil”. 
Sinalizou que deve vetar a 
legalização da prática se um 
projeto de lei for aprovado 
nesse sentido. Nesse caso, ele 
lembrou que o veto pode ser 
derrubado no Congresso.

O presidente da Câmara, 
Arthur Lira (PP-AL), aliado 
de Bolsonaro, pretende pau-
tar o projeto da legalização 
a partir de fevereiro, com a 
volta do recesso parlamentar. 
Em dezembro, os deputados 
aprovaram um requerimento 
de urgência para a tramitação 
do projeto no plenário da Casa. 
Foram 293 votos a favor, 138 
contra e 11 abstenções.

A bancada evangélica é 
contra a proposta, dividindo 
a base aliada de Bolsonaro no 
tema.

encontro com lideranças locais 
e regionais e trouxe ótimas notí-
cias para a cidade.

A deputada anunciou ao pre-
feito Pimentel que Umuarama 
será contemplada com uma pá 
carregadeira e um caminhão 
basculante, resultado de suas 
gestões junto ao governo fede-
ral. Pimentel agradeceu o empe-
nho da parlamentar e disse que 
os implementos serão muito 

úteis na realização de obras, 
serviços públicos e manuten-
ção da extensa malha de estra-
das rurais não pavimentadas do 
município.

A deputada Aline Sleutjes 
aproveitou o encontro polí-
tico para anunciar sua dispo-
sição de concorrer a uma das 
vagas de senador da República 
pelo Paraná, declarando-se 
pré-candidata.

A deputada anunciou ao prefeito Pimentel que Umuarama será contemplada com uma pá carregadeira e um caminhão basculante

ASSESSORIA

Tem mais...
O ministro do Trabalho e Previdência, Onyx Lorenzoni, 
informou, via redes sociais, que testou positivo para covid-19. 
Em “live” com sua mulher, Denise Veberling, no Instagram, 
o ministro afirmou que recebeu o diagnóstico na noite de 
domingo (16) e que sente sintomas de uma “gripe forte, 
mas não mais do que isso”. Apesar de ambos estarem na 
mesma casa, por recomendação médica, o ministro estava 
em um cômodo separado de sua mulher, que, segundo ele, 
não apresenta sintomas da doença. Sobre o diagnóstico, 
Denise brincou que Onyx está “pós-graduado em covid”, ao 
informar que no recesso entre Natal e Ano Novo “todos nós 
pegamos h3n2”, em referência a um novo tipo de gripe que 
se dissemina no País. Em julho de 2020, quando chefiava o 
Ministério da Cidadania, Lorenzoni já tinha testado positivo 
para a doença.

PT para evangélicos
O PT planeja lançar um programa de entrevistas voltado para 
evangélicos na TV no Youtube, em fevereiro. A iniciativa é 
parte da estratégia de aprimorar a comunicação do partido 
e alavancar a candidatura de Lula. O público evangélico é 
considerado um segmento prioritário nas eleições de 2022. 
Gleisi Hoffmann, admitiu que Bolsonaro e seus apoiadores têm 
presença superior à da sigla nas redes sociais. “O pessoal da 
extrema-direita tem uma rede mais capilarizada do que nós”, 
disse. Por isso, melhorar a performance nas redes é uma das 
prioridades para o ano eleitoral.

Positivado
O ex-ministro da Educação 
e ex-prefeito de São 
Paulo Fernando Haddad 
(PT) testou positivo para 
covid-19. Sem ter tomado a 
dose de reforço da vacina, 
prevista para esta semana, 
o petista disse ontem 
(segunda-feira, 17) que os 
sintomas são os mesmos de 
uma rinite alérgica. “Ficarei 
isolado, seguindo orientação 
médica. Cuidem-se”, publicou 
Haddad, que voltou a falar da 
importância da vacinação e 
do uso de máscaras. Haddad 
entra pro rol de personagens 
da política que testaram 
positivo para covid neste 
início de ano. 

Empregos
Antes da divulgação 
dos dados do Caged de 
dezembro, o presidente Jair 
Bolsonaro afirmou que o 
Brasil ultrapassou a marca 
de 3 milhões de empregos 
criados em 2021. “No mês 
de dezembro, ainda não 
pegamos esses números, 
estão para aparecer. Então, 
até o final de novembro, 
foram 2,992 milhões de 
empregos. Dezembro, como é um mês atípico para melhor, nós 
ultrapassamos sim 3 milhões de empregos durante o ano de 
2021”, disse. Para 2022, de acordo com o presidente, o governo 
vai investir em desburocratização e desregulamentação 
para combater o desemprego. Em meio à discussão sobre o 
futuro da reforma trabalhista, defendeu a mudança de Michel 
Temer, tema que causou ruído entre Lula e o ex-governador 
de São Paulo Geral Alckmin, cotado para ser o vice na chapa. 
“Mente quem fala que a reforma trabalhista retirou direitos do 
trabalho”, disse Bolsonaro.

Quem mais positivou
Além de Fernando Haddad, 
também positivaram para 
covid-19 os governadores 
do Pará, Helder Barbalho, 
do RS, Eduardo Leite, do PR, 
Ratinho Junior, do RJ, Claudio 
Castro, de SC, Carlos Moisés, 
do Maranhão, Flávio Dino, o 
presidente do Banco Central, 
Roberto Campos Neto, a 
ministra da Mulher, Família e 
Direitos Humanos, Damares 
Alves, os senadores Fabiano 
Contarato e Luis Carlos 
Heinze, os deputados Marcelo 
Freixo e Tabata Amaral, o 
prefeito do Recife, João 
Campos, e o pré-candidato 
à Presidência do Podemos, 
Sergio Moro.

DIVULGAÇÃO
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Vacinação em massa
salvou a vida de
muitos paranaenses

Na véspera de completar um 
ano da aplicação da primeira 
dose de vacina contra a covid-19 
no Estado, o Paraná registra um 
número de mortes muito inferior 
do que nas fases mais agudas 
da pandemia. Em 18 de janeiro 
de 2021, quando a enfer-
meira Lucimar de Oliveira, da 
linha de frente do Hospital do 
Trabalhador, recebeu o pri-
meiro imunizante, o momento 
era de incertezas em relação à 
duração da imunidade e efi-
cácia das vacinas contra as 
possíveis novas variantes, ou 
também se seriam capazes de 
conter os sintomas mais críti-
cos e até fatais da doença.

Um ano depois, por conta 
da vacinação em massa, o 
cenário é outro. Em janeiro 
de 2021, por exemplo, foram 
contabilizados 1.936 óbitos, 
enquanto neste mês, até o 
momento, foram 34. Com mais 
de 70% da população imu-
nizada com as duas doses, o 
Paraná conseguiu superar os 
períodos mais críticos da pan-
demia e evitou a morte de mui-
tos paranaenses, afirmou o 
secretário estadual de Saúde, 
Beto Preto, em entrevista con-
cedida para a Agência Estadual 
de Notícias. Atualmente, os 
paranaenses estão recebendo 
a terceira dose (reforço) e em 
alguns casos a quarta.

Durante a conversa, o secre-
tário também destacou a mobi-
lização do Governo para viabili-
zar a campanha de vacinação, 
falou sobre como a imunização 
contribuiu para a redução da 
ocupação de leitos no Estado, e 
lamentou os impactos de quem 
escolheu não se vacinar: são a 
maioria entre os internados 
com quadros mais graves da 
infecção. Além disso, no último 
sábado (15), chegou a vez de 
imunizar as crianças com ida-
des entre 5 e 11 anos, o que 
Beto classificou como “a vacina 
da esperança”.

O secretário também aler-
tou para uma possível tendên-
cia de aumento no número de 
casos de Covid-19 no Estado – 
ainda que leves devido a popu-
lação imunizada – por conta da 

Carnaval
Ao ser questionado sobre o Carnaval, ele disse que acredita no cresci-
mento dos casos. “Nosso comitê interno está debatendo os assuntos. 
Num primeiro momento não vamos tomar nenhuma medida que ve-
nha a trazer restrição absoluta da circulação das pessoas. Mas a gente 

reitera o pedido de convencimento para que todos possam de uma 
forma ou de outra fazer o combate ao coronavírus. Nós precisamos de 
todos com máscara, lavagem das mãos, os cuidados com o álcool em 
gel, tudo aquilo que nós temos preconizado ao longo de dois anos e 

que precisa ser mantido, além do foco na vacina”, concluiu.

variante Ômicron, que teve 
o primeiro caso confirmado 
no último dia 12 de janeiro, 
mas fez questão de ressaltar 
a eficácia das vacinas contra 
a nova variante.

Por fim, reforçou a impor-
tância de que ainda sejam 
mantidos os cuidados básicos 
para evitar a transmissão do 
vírus, como o uso de máscara 
e o distanciamento social; e 
abordou outros assuntos rele-
vantes, como o calendário 
vacinal contra a H3N2 e novos 
investimentos em cirurgias 
eletivas no Estado, que devem 
chegar a R$ 50 milhões.

Quais os efeitos da vacina-
ção no Paraná, um ano após 
a primeira aplicação?

A vacina é o milagre da 
vida. Nós conseguimos ultra-
passar esses momentos difí-
ceis por causa da vacina. 
Sem ela, teríamos perdido a 
vida de muitos paranaenses. 
Infelizmente alguns sucum-
biram, mas nós teríamos per-
dido ainda mais. Nós passa-
mos o ano de 2020 inteiro sem 
vacina. Quando começou a ser 
aplicada, trouxe esperança. 
Neste momento, em 2022, com 
a chegada da variante Ômicron 

oficialmente ao Paraná, perce-
bemos a mudança no padrão 
de contaminação: é mais 
rápido, mais objetivo. Estamos 
diante de algo que é muito difí-
cil de controlar e só estamos 
conseguindo manter os casos 
ainda sob controle, sem neces-
sidade do aumento de interna-
mentos e também sem contar 
mais óbitos do que já vínha-
mos contando, porque temos 
uma população vacinada.

“Nós tivemos nos últimos 
dias Natal e Ano Novo aglome-
rações, viagens, reuniões fami-
liares, grandes shows. Esse é o 
momento de tomar todas as 
medidas não farmacológicas 
de novo, e dar muito foco na 
vacina. Infelizmente, isso aju-
dou a acelerar a transmissão do 
vírus, que vem se comportando 
com quadros mais leves, mas 
não são quadros mais leves por-
que essa variante é mais fraca, 
são mais leves porque as pes-
soas estão vacinadas. Nossos 
leitos de enfermarias e de UTIs 
ainda estão em um número 
suportável, porém, se não hou-
ver um grande esforço coletivo 
nas próximas semanas, talvez 
tenhamos mais paranaenses 
internados nos leitos dos nossos 
hospitais”, explica o secretário.

“A vacina é o milagre da vida. Nós conseguimos ultrapassar esses momentos difíceis por 
causa da vacina”, disse o secretário de Saúde do Estado

GERALDO BUBNIAK/AEN

Hospital da Criança
As obras do Hospital da 
Criança Irmã Calista de 
Maringá já foram finalizadas. 
Contudo, o local ainda não 
está liberado para iniciar 
os atendimentos porque a 
administração ainda não foi 
determinada. A deputada 
estadual Maria Victoria (PP) 
explicou que o funcionamento 
depende da eleição de uma 
entidade filantrópica, que vai 
administrar o hospital.

Hospital referência
No Hospital da Criança 
Irmã Calista de Maringá vão 
funcionar 40 leitos de UTI 
pediátrica e neonatal, 124 
leitos de internação, centro 
cirúrgico, um hospital-dia, 
um centro de especialidades, 
duas recepções, laboratório, 
centro de imagens e uma 
ala de ensino e pesquisa. A 
estrutura irá atender crianças 
em tratamento de câncer de 
Maringá e de toda a região.

Senado
Picler é pré-candidato ao 
Senado pelo Patriota e um dos 
primeiros empresários graúdos 
a anunciar apoio a Moro. “É 
a torcida da oposição”, disse 
Wilson Picler sobre “as ilações” 
de que Sérgio Moro aventa 
a possibilidade de disputar o 
Senado pelo Paraná, São Paulo 
ou Distrito Federal.

Bolsas
A SWA Sistemas – empresa 
de Medianeira especializada 
em sistemas de tecnologias da 
informação na área de educação 
– vai destinar R$ 300 mil para 
bolsas de ensino superior. A 
proposta é atender 200 bolsas. 
“Educa SWA” vai oferecer bolsas 
nas áreas em que a empresa 
mais precisa de profissionais: 
administração, finanças, jurídico, 
desenvolvimento de tecnologias, 
marketing, entre outras.  

Dote do ano
Mesmo sem a definição 
sobre qual candidato apoiar 
nas eleições presidenciais 

Prêmio Fiep
O 7° Prêmio Sistema Fiep de Jornalismo está com as inscrições 

prorrogadas até 4 de fevereiro de 2022. O prêmio é uma iniciativa 
do Sistema Fiep para valorizar o trabalho da imprensa e seu 

papel no desenvolvimento do setor. Podem concorrer ao prêmio 
materiais jornalísticos relacionados à indústria paranaense. A 

inscrição, o regulamento e os temas centrais para concorrer ao 
prêmio estão disponíveis no site da Fiep.

de outubro, o União Brasil 
já tem três nomes de vice 
para oferecer: Luciano Bivar 
(PE), presidente do PSL; Luiz 
Henrique Mandetta (DEM-
MS), ex-ministro da Saúde, 
e Mendonça Filho (DEM-
PE), ex-titular da Educação. 
Fusão entre o DEM e o PSL, 
o União Brasil nasce com o 
maior fundo eleitoral para a 
campanha deste ano, na casa 
de R$ 1 bilhão. O TSE deve 
avalizar a criação do partido 
em fevereiro.

Federação
Caminha a formação entre 
o PSDB e o Cidadania. Os 
principais entraves estão 
nas disputas regionais. Se 
confirma, a federação no 
Paraná terá oito deputados: 
Michele Caputo (PSDB), 
Ademar Traiano (PSDB), Paulo 
Litro (PSDB), Douglas Fabrício 
(CDN), Tercílio Turini (CDN), 
Cristina Silvestri (CDN), Valdir 
Rossoni (PSB) e Rubens Bueno 
(CDN). Dos oito, apenas Rossoni 
não vai para a reeleição.

Candidatos
Em Londrina, 12 dos 19 
vereadores podem se candidatar 
nas eleições de outubro: Deivid 
Wisley (Pros), Jessicão (PP), 
Matheus Thum (PP), Mara Boca 
Aberta (Pros), Giovani Mattos 
(PSC), Fernando Madureira 
(PTB), Ailton Nantes (PP), 
Matheus Thum (PP), Danielle 
Ziober (PP), Emanoel Gomes 
(Republicanos), Lenir de Assis 
(PT) e Eduardo Tominaga (DEM).

Time
O presidente Jair Bolsonaro 
(PL) começou a estruturar 
a equipe que coordena a 
campanha à reeleição ao 
Palácio do Planalto. O grupo é 
formado pelo senador Flávio 
Bolsonaro (PL-RJ), e pelos 
ministros Ciro Nogueira (Casa 
Civil), Luiz Eduardo Ramos 
(Secretaria-Geral) e Anderson 
Torres (Justiça). Valdemar 
Costa Neto (presidente do PL) 
e o senador Jorginho Mello 
(PL-SC), por enquanto, são 
colaboradores.
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Chuva de janeiro está
115,1 mm abaixo da
média em Umuarama

As chuvas voltaram a 
ganhar intensidade no 
Paraná em janeiro de 2022, 
mas ainda estão distantes 
da média histórica para o 
mês. Segundo levantamento 
do Sistema de Tecnologia e 
Monitoramento Ambiental 
do Paraná (Simepar) sobre 
os primeiros 16 dias do mês, 
apenas Assis Chateaubriand, 
Cambará, Cândido de Abreu, 
C u r i t i ba ,  G u a ra p u a va , 
Fernandes Pinheiro, Guaíra, 
Guaratuba, Lapa, Palmas, 
Pinhais,  Ponta Grossa, 
Telêmaco Borba e União da 
Vitória estão a menos de 100 
milímetros de atingir a média 
histórica, enquanto outras 27 
cidades ainda estão distantes 
da régua normal do mês.

ABAIXO DA MÉDIA 
HISTÓRICA

Em Umuarama, o levan-
tamento do Simepar aponta 
que a média histórica de 
janeiro é de 163,1 milíme-
tros. Nos 16 primeiros dias de 
janeiro de 2022, foram ape-
nas 48 milímetros de chuvas 
que caíram dentro dos limites 
do município, ou seja, 115,1 
milímetros a menos do que 
era esperado.

O  l e va n ta m e n to  fo i 

Rodízio
Com as chuvas de janeiro, a Sanepar acrescentou mais um 
dia com água no rodízio da Região Metropolitana de Curiti-
ba. O tempo de abastecimento será de três dias e meio (84 

horas com água) e até 36 horas de suspensão. Este novo 
modelo é possível devido à elevação do nível das barra-
gens do Sistema de Abastecimento Integrado de Curitiba 

e Região Metropolitana (SAIC), que chegou nesta segunda 
a 76,9%.  Outras cidades com situação crítica de abasteci-
mento também estão com rodízio, como Dois Vizinhos, no 
Sudoeste. Em 2021, o País viveu a pior seca em 91 anos. 
O Paraná tem sido afetado pela crise hídrica desde 2020, 
quando os reservatórios atingiram níveis mínimos históri-
cos. O estado está sob Decreto de Emergência em todo o 

seu território devido à estiagem.

divulgado ontem (segunda-
-feira, 17) e aponta chuvas de 
115 milímetros em Curitiba, 
faltando 70 mm para alcan-
çar a normalidade (185 mm). 
Apenas no sábado choveu 
entre 30 e 50 mm em pontos 
distintos da Capital.

Pinhais e Guarapuava são 
as que estão mais próximas 
da média. A cidade da Região 
Metropolitana de Curitiba já 
registrou 174,2 mm de chuva 
em janeiro, contra 191,5 mm 
da média (diferença de ape-
nas 17,5 mm). No município 
do Centro-Sul já choveu 161 
mm, contra 185,3 mm da série 
histórica (restando 24,3 mm).

A região que mais concen-
trou chuvas foi Guaratuba, 

com 307 mm até o momento, 
restando 44,3 mm para a 
média (351,3 mm). É quase 
o dobro de precipitações das 
cidades que também regis-
tram chuvas em alta: Pinhais 
(174,2 mm), Paranaguá (161,8 
mm), Guarapuava (161 mm) e 
Antonina (158 mm).

Os principais déficits são 
em Foz do Iguaçu (Oeste), 
restando 275,3 mm (ape-
nas 34,4 mm, contra 309,3 
mm de média);  Campo 
Mourão (Noroeste), restando 
256,6 mm (apenas 40 mm 
em janeiro, contra 296,6 
mm de média); e Altônia 
(Noroeste), restando 227,7 
mm (53 mm em 2022, con-
tra 280 mm de média).

CHUVAS em todo o Paraná ganharam força em janeiro, mas seguem abaixo da média histórica

GILSON ABREU/AEN

Risco 
E o risco maior: se enterrar 
de vez, puxado por Lula, caso 
o petista perca a eleição. O 
apoio do PT a Geraldo Alckmin 
não lhe rende votos.

Ponte 
O Ministro do 
Desenvolvimento Regional e 
pré-candidato ao Senado pelo 
Rio Grande do Norte, Rogério 
Marinho, um egresso do baixo 
clero da Câmara, não faria 
diferente num ministério. 

Caneta 
Usou a caneta e destinou R$ 
38.310.823 para a construção 
de ponte em seu reduto 
eleitoral, ligando São Gonçalo 
do Amarante a Natal, sobre o 
rio Jundiaí.

O clã se espalha
Há duas décadas a família 
Bolsonaro usa estratégia 
partidária-eleitoral que 
fortalece o clã: filiação em 
diferentes partidos. Na 
iminência do novo pleito 
não é diferente. O patriarca 
Jair entrou no PL – mesmo 
caminho do filho senador 
Flávio (RJ). O vereador 
carioca Carlos bate ponto no 
Republicanos (ligado à Igreja 
Universal). 

Nanico 
Eduardo (PSL), o deputado 
federal campeão de votos 
em São Paulo, pode disputar 
a reeleição pelo PRTB. 
Movimentos de aliados indicam 
a estreia de bolsonaristas no 
‘nanico’. Negociam com o PRTB 
o ex-líder deputado Vitor Hugo 
(GO) e o deputado General 
Girão (RN).

Vendeta de Alckmin  
Em política, o fígado movido pela vendeta arde mais que 

tapinhas de adversários nas costas. O ex-governador Geraldo 
Alckmin, que orbita atrás de partido e vitrine nacional, transita 
entre os dois. E tem a perder, indicam amigos e ex-aliados. A 
porta de saída do PSDB foi aberta quando lhe ofereceram a 

candidatura a deputado federal – o que considerou um acinte 
do partido. Tucanos lhe avisaram que vai perder o seu eleitor 

fiel na eventual aliança com Lula da Silva (PT). 

País das rádios
O país terá 5.365 rádios até o fim 
do ano com as novas concessões 
do Plano Nacional de Outorgas. 
Sudeste (hoje com 1.588 
transmissoras) terá mais 106; 
o Centro-Oeste (466) ganhará 
33;  Nordeste (1.543) ficará 
com outras 180; Serão novas 
32 na região Norte (atualmente 
com 366); e o Sul (970) tem 
autorização para 81 concessões.

Chifre na caixa
No dia 6 de fevereiro 
completam-se dois anos de 
flagrante curioso do Ibama 
do Paraná após aviso dos 
Correios. Foram apreendidos 
utensílios de cozinha feitos 
com chifres de cervo axis, sem 
licença de importação. Seu 
habitat são florestas asiáticas. 
O dono não apareceu ainda.

ONG 
A bancada do PT na Câmara 
apresentou ação junto ao 
TCU e ao MPF-RJ solicitando 
investigação do repasse 
de recursos públicos – via 
“orçamento secreto” - de 
R$ 41,6 milhões de reais à 
organização não-governamental 
Instituto Leo Moura Sports 
(ONG que leva o nome do ex-
jogador do Flamengo). 

Em alerta
Mapeamento feito pela 
Confederação Nacional de 
Municípios (CNM) mostra 
que 93,9% das prefeituras 
apontaram crescimento 
preocupante de atendimentos 
a pessoas com sintomas gripais 
em hospitais. Mais de 1,1 mil 
(60%) municípios posicionaram 
que ocorreu aumento no 
afastamento de servidores por 
conta do coronavírus.

ESPLANADEIRA
# Ibmec Brasília promove hoje palestra Influência Digital: Como 

explorar o poder invisível do boca-a-boca virtual? # TC Labs 
lança Índice de Atividade Econômica para monitorar expansão 
ou recessão da economia e sua relação com Ibovespa. # Alice 

Porto, CEO do Contadora da Bolsa, fala, nesta quarta-feira, 
sobre tributação para quem investe na Bolsa de Valores, na 
Xpeed School. # Google doa R$ 550 mil para atingidos das 

enchentes na Bahia e Minas Gerais.
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Acesf tenta resolver o problema de
esgotamento do espaço no Cemitério

A capacidade de sepulta-
mento do Cemitério Municipal 
de Umuarama está próxima de 
seu esgotamento. Até o fia de 
Finados deste ano, apenas 7% 
de sua área total estava dispo-
nível para novos túmulos. Para 
resolver o problema paliativa-
mente, foi suspensa a venda 
de terrenos no espaço que falta 
ser preenchido, até que a obra 
da extensão do cemitério seja 
concluída e o terreno liberado.

Atualmente o Cemitério 
possui 14 mil sepulturas e, 
desde o início da lotação, a 
Administração de Cemitérios 
e Serviços Funerários de 
Umuarama (Acesf) vem rea-
lizando ações para resolver o 
problema, que apenas está se 
estendendo.

A construção de um gave-
tário vertical foi uma das 
alternativas, mas, de acordo 
com o diretor da Acesf, Edipo 
Turisco, infelizmente a cultura 
do umuaramense, em manter 
a tradição de sepultar os entes 
na terra, está deixando a maio-
ria das gavetas vazias.

GAVETÁRIO
O terreno do Cemitério de 

Umuarama tem aproximada-
mente cinco alqueires e com-
porta cerca de 15 mil túmulos, 
além de mais de 50 mil corpos 
sepultados.

Com o espaço ficando 
pequeno e a população da 

Reversão de terrenos
Este procedimento geralmente acontece quando uma família aban-

dona o túmulo do ente sepultado. Para que a Acesf possa ‘reclamá-lo’ 
deve seguir algumas normas. Dependendo de publicações legais, além 
de uma destinação certa para os restos mortais. “Este tramite demora 

cerca de 3 meses para ser concluído e só assim é que podemos ter 
estes terrenos de volta”, completa. São cerca de 2 mil terrenos que po-
dem ser revertidos ao longo do ano de 2022 ao município. “Estamos 
preparando uma equipe para que, a partir do mês que vem, possa 

fazer um traabalho destinado à reversão destes terrenos e pode ser 
até que, através das publicações legais, possamos resgatar alguma fa-
mília que tenha abandonado o terreno. Nestes casos poderemos fazer 
a regularização e o terreno não é perdido. Caso não faça esta regulari-
zação, a Acesf cumpre um prazo legal determinado para que possa ser 

feita a reversão e abrimos para novas concessões”, conclui.

Boletim Covid confirma 220 novos casos em Umuarama
Um equívoco na emissão do 

relatório oficial de informações 
sobre o coronavírus na cidade 
levou a Secretaria Municipal 
de Saúde a fornecer uma infor-
mação errada à população e 
à imprensa. Ainda no período 
da manhã de ontem (segunda-
-feira, 17), o Boletim Covid infor-
mava que o número de casos da 
doença havia diminuído – para 
53 – após vários dias apresen-
tando números acima de 200. 
Porém, já no início da tarde, 
a divisão de monitoramento 
e controle identificou a falha 
e apresentou os números 
reais do dia: 220 casos posi-
tivos, sendo 114 mulheres, 91 
homens e 15 crianças.

O coordenador de Vigilância 
em Saúde, Franzimar Siqueira 

de Morais, lamenta o erro e 
explica que houve um pro-
blema no sistema de notifi-
cação (Notifica Covid) e na 
internet, fato que acabou por 
prejudicar as buscas para 
confecção do boletim diário. 
“Lamentamos que essas infor-
mações tenham sido divulga-
das sem uma conferência mais 
minuciosa e nos compromete-
mos que essa situação não se 
repetirá”, afirmou.

Apenas as informações 
sobre o número de casos sofre-
ram correções. Desta forma, o 
Boletim Covid da segunda (17) 
revelou que nenhuma morte 
pela doença foi oficialmente 
confirmada e o total de óbi-
tos segue em 326. O número 
de casos ativos caiu de 2.144 

para 1.816 e o de suspeitos 
diminuiu de 861 para 830. 
De acordo com a Secretaria 
Municipal de Saúde, desde o 
início da pandemia, em março 
de 2020, 22.129 pessoas foram 
diagnosticadas com o na 
cidade e, deste total, 21.752 
se recuperaram.

Ainda de acordo com o 

informativo, há seis pessoas 
de Umuarama internadas em 
enfermarias disponibilizadas 
pelo SUS (Sistema Único de 
Saúde) e nenhuma internada 
em UTI. O município segue 
classificado com bandeira 
verde pela Secretaria de Estado 
da Saúde (Sesa), que considera 
o total de internamentos como 

principal parâmetro para essa 
designação.

No Ambulatório de Síndromes 
Gripais (Tenda Covid), nas últimas 
24 horas foram realizados 270 
atendimentos, com 185 notifi-
cações, 170 testes de antígenos 
(com 90 resultados positivos) e 
39 coletas de materiais para exa-
mes RT-PCR.

cidade crescendo, a Acesf idea-
lizou a construção de blocos 
gavetários verticais. São 480 
gavetas divididas em quatro blo-
cos de 120 gavetas cada, sendo 
uma alternativa aos túmulos tra-
dicionais. Além disso, conforme 
a diretoria da Acesf, o gavetário 
apresenta uma série de vanta-
gens, pois a família do falecido 
não terá custo com manuten-
ção, limpeza ou revestimento 
da sepultura.

TERRENO DO LADO
De acordo com o diretor da 

Acesf, ainda ontem (segunda-
-feira, 17) esteve reunido com 
uma engenheira que será res-
ponsável pela análise e, pro-
vavelmente, pela construção 
da extensão do Cemitério de 

Umuarama, em uma área com 
cerca de 8 mil metros quadra-
dos, situada nos fundos do 
Ginásio de Esportes Amário 
Vieira da Costa. Ou seja, bem 
ao lado do cemitério.

“Estamos trabalhando em 
regime acelerado, para que 
tudo possa ser construído 
o quanto antes. Inclusive já 
mantivemos contato com a 
Secretaria de Obras, que fará 
a verificação dos pontos por 
onde passam as galerias de 
água pluvial e também as 
equipes da topografia já estão 
analisando a caída do terreno”, 
disse Turisco.

Ele explicou que as pessoas 
procuram a Acesf para comprar 
os terrenos, mas não existe 
mais espaço. “Se vendermos os 

O terreno do Cemitério de Umuarama tem aproximadamente cinco alqueires e comporta cerca de 15 mil túmulos, além de mais de 50 mil corpos sepultados

espaços que faltam, tudo será 
comprado. Se falecer alguma 
pessoa que não tenha reservado 
seu túmulo, não teremos onde 
enterrar”, salienta.

Turisco ressalta que nesta 
segunda-feira, 17, estavam 

disponíveis apenas 15 terrenos 
vazios. “O preenchimento cos-
tuma ser muito rápido. Hoje 
posso ter entre 10 e 15, mas 
em uma semana, isso pode 
acabar. Estamos fazendo é a 
reversão de alguns terrenos”.

ALEX MIRANDA
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Começa em Umuarama a vacinação
das crianças de 5 a 11 anos de idade

A Secretaria Municipal de Saúde vai 
dar início, hoje (terça-feira, 18), à vaci-
nação de crianças de 5 a 11 anos. Neste 
primeiro momento serão imunizadas 
as crianças com comorbidades e doen-
ças permanentes, nas unidades básicas 
de saúde do Jardim Cruzeiro, do San 
Remo e Bem-Estar, com horário espe-
cial das 8h às 11h e das 13h30 às 16h.

A diretora de Saúde, Simony 
Rodrigues Bernardelli Rosa, ressalta 
que só serão vacinadas as crianças que 
estiverem acompanhadas dos pais ou 
responsáveis. “Vale destacar ainda que 
será exigido atestado médico declarando 
a deficiência permanente ou a comorbi-
dade. Também solicitamos que levem as 
carteirinhas de vacinação”, indica.

Ela recomenda aos pais que 
façam o pré-cadastro on-line no site 
da Prefeitura como forma de agili-
zar a vacinação, reduzindo o tempo 
de espera nas filas. “Não é preciso se 
preocupar, pois todos serão vacina-
dos, independentemente de terem 
feito o pré-cadastro ou não. Os pais 
devem ficar tranquilos, pois sempre 

Aumento da covid gera uma semana de demora no resultado
O grande aumento nos casos de 

covid – confirmados e suspeitos – em 
todo Paraná está fazendo com que 
os resultados dos exames demorem 

reforçamos: o pré-cadastro on-line 
serve para agilizar a imunização, mas 
todos que chegarem com suas crianças 
serão atendidos normalmente”, frisa, 
acrescentando que o pré-cadastro está 
disponível no site da Prefeitura, no 
banner específico. Também é possível 
acessar o programa no endereço saude.
umuarama.pr.gov.br, sem o www.

até sete dias para ficarem prontos. O 
Lacen (Laboratório Central do Estado), 
que fica em Curitiba, não está conse-
guindo manter a regularidade de dois 

a três dias nas respostas.
S e g u n d o  a  d i v i s ã o  d e 

Monitoramento e Rastreamento de 
Pacientes com Covid, da Secretaria 
Municipal de Saúde, o encaminha-
mento de muitos exames (RT-PCR) faz 
com que o Lacen esteja sobrecarregado, 
provocando uma espera que pode che-
gar até a dez dias. “Infelizmente não 
há uma ação ou esforço concentrado 
que possamos fazer para dar agili-
dade a esse processo, pois independe 
de nosso trabalho”, comenta Claudia 
Andréia Venciguerra Almeida.

A equipe da Secretaria Municipal 
de Saúde afirma que não existe 

qualquer esforço possível para dar 
agilidade no processo de conclusão 
dos casos e envia, habitualmente, 250 
exames RT-PCR ao Lacen por semana. 
“Para se ter uma ideia, nesta segun-
da-feira (17) estamos recebendo 
os exames enviados ao Lacen na 
segunda-feira passada, dia 10. Ou 
seja, muitas dessas pessoas que 
estavam com sintomas nessa data, 
podem ter já se recuperado”, analisa 
Claudia, acrescentando que todos 
os exames de covid-19 realizados 
pelo município são comunicados 
aos pacientes por meio do telefone 
indicado no ato do procedimento.

Com o objetivo de melhorar o atendimento à população, a Secretaria Municipal de Saúde acaba 
de contratar 12 técnicos de enfermagem para atuar diretamente no processo de imunização contra 
a covid-19. Todos os profissionais passaram por treinamento específico na manhã de ontem (17) e 
devem iniciar os trabalhos ainda hoje (18). De acordo com Simony Rodrigues Bernardelli Rosa, dire-
tora de Saúde, foram abordados temas como responsabilidade e ética no atendimento aos pacientes, 
classificação de vacinas, técnicas para melhores aplicações dos medicamentos e métodos de conser-
vação, registro inicial das vacinas, conferência de temperatura correta, procedimentos para preservar a 
qualidade e a integridade das vacinas quando houver necessidade de transporte, entre outros. Esses 
técnicos não terão, pelo menos por enquanto, um local fixo de trabalho, pois vão atuar nas unidades 
de saúde onde estiverem sendo aplicados os imunizantes.

O encaminhamento de muitos exames (RT-PCR) faz com que o Lacen esteja sobrecarregado, provocando espera que 
pode chegar até a dez dias

JOSÉ A. SABINO/SECOM

JOSÉ A. SABINO/SECOM
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Projeto de lei prevê a criação das novas
secretarias de Habitação e Meio Ambiente

C u m p r i n d o  c o m p r o -
misso assumido ao assumir 
o cargo, o prefeito interino 
Hermes Pimentel encami-
nhou à Câmara, para votação 
nos próximos dias, projeto de 
lei modificando a estrutura 
administrativa do Executivo, 
o que possibilitará a criação 
das secretarias municipais de 
Habitação e de Meio Ambiente, 
que será desmembrada da 
Agricultura, além de outras 
diretorias. A proposta reorga-
niza a composição do asses-
soramento direto do prefeito 
(cargos em comissão) e visa 
dar efetividade a setores de 
grande relevância para a 
população.

“Vamos dar à habitação 
uma secretaria autônoma, 

Salto no orçamento
A Diretoria de Planejamento Orçamentário lembra que de 2005 
para 2022 o orçamento do município saltou de R$ 78 milhões 
434 mil para R$ 593,9 milhões. Em 2005, o número de comis-

sionados (204) equivalia a 13,12% dos servidores efetivos/
concursados (1.555). Em 2012 foram criados 244 cargos, as a 
relação com os efetivos (2.088) caiu para 11,69%. Já em 2019, 

com um número maior de efetivos (2.767), o percentual de 
comissionados reduziu para 8,82%. Com as alterações propostas 

pelo projeto de lei 001/2022, serão acrescidos à estrutura do 
município 69 cargos, projetando a porcentagem para 11,31% do 
quadro de efetivos, índice inferior à estrutura de 2005. “Diante 
da importância do projeto, conto com o aval do Legislativo para 

a sua aprovação”, completou Pimentel na justificativa enviada ao 
presidente da Câmara, vereador Fernando Galmassi.

Crescimento
Outro ponto considerado para a reestruturação administrativa é a ex-

pansão populacional e o desenvolvimento econômico de Umuarama. A 
manutenção da mesma estrutura de anos atrás não tem sido suficiente 
para o atendimento da população com eficiência no presente, poden-
do piorar no futuro. O impacto financeiro previsto para o exercício de 
2022, com as mudanças – de R$ 5,5 milhões –, será de forma gradual, 
respeitando a dotação orçamentária e os preceitos da Lei de Diretrizes 
Orçamentárias (LDO). Importante destacar que a arrecadação do mu-
nicípio tem aumentado nos últimos anos. “Se a população, comércio, 

indústrias, residências e a arrecadação cresceram, é importante que os 
serviços públicos acompanhem essa evolução”, justifica o município.

‘Carrocinha’
Outras mudanças são a 

criação de diretoria para o 
Serviço de Recolhimento 
de Animais (vinculado à 
Secretaria de Agricultura), 
da Diretoria de Indústria e 
Comércio e a equiparação 
entre os diretores da Acesf 
e da Fundação Cultural 
aos secretários municipais. 
O projeto de lei também 
extingue cargos em comis-
são e cria outros visando 
atender às necessidades 
do município, estabelece 
limite para comissionados, 
obedecendo à Constituição 
Federal, e cria atribuições 
para assessores especiais e 
jurídicos, além de adequar 
as atribuições dos diretores, 
secretários e secretarias.

“O desagrupamento de 
secretarias melhora a efi-
ciência do serviço público, 
além de organizar a divisão 
de funções entre os servi-
dores e com isso melho-
rar a qualidade do serviço 
prestado à população”, 
justifica. O prefeito lembra 
que a Lei Complementar 
461/2019, em vigor, que 
trata da estrutura adminis-
trativa do município, teve 
sua constitucionalidade 
questionada por Ação Direta 
de Inconstitucionalidade 
em trâmite perante a Corte 
Paranaense.

O projeto de lei 001/2022 
busca sanar os questiona-
mentos, descrevendo de 
forma abrangente as atri-
buições de cada Secretaria, 
secretários, diretores, che-
fes de divisão e assessores, 
além de eliminar a gratifica-
ção por representação aos 
comissionados.

Informática e Gerenciamento 
Aeroportuário

O projeto cria também a Diretoria de Tecnologia e Informação, 
vinculada à Secretaria de Administração, e a Diretoria de Gerencia-
mento Aeroportuário e Rodoviário, junto à Secretaria de Indústria, 

Comércio e Turismo. “Com a nova Estação Rodoviária e o transporte 
aéreo de passageiros em implantação, tornou-se necessário um 

setor específico para a gestão, fiscalização e melhoria dos serviços 
de transporte e atividades pertinentes, para garantir atendimento 

de qualidade à população”, reforçou Pimentel.

com atribuições específi-
cas e uma equipe completa 
e preparada para atender 
melhor à população”, justifica 
Pimentel. A área habitacional 
conta hoje com uma direto-
ria vinculada à Secretaria de 
Obras, Planejamento Urbano, 
Projetos Técnicos e Habitação.

O prefeito pretende tor-
nar a Agricultura e o Meio 
Ambiente secretarias distin-
tas, tendo em vista a neces-
sidade de atendimento espe-
cializado nestas áreas. “São 
setores importantes que 
precisam de mais autono-
mia para que possam expan-
dir seus projetos, estimular o 
desenvolvimento agropecuá-
rio e cuidar melhor do meio 
ambiente”, pontuou.

O prefeito pretende tornar a Agricultura e o Meio Ambiente secretarias distintas, tendo em 
vista a necessidade de atendimento especializado nestas áreas
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O Ambulatório de Infectologia de 
Umuarama foi invadido na madrugada 
de ontem (17). Ladrões levaram uma 
televisão Samsung de 43 polegadas, com o 
controle remoto, e um telefone celular LG-
B220. Em atuação estratégica da Polícia 
Civil, a TV foi recuperada antes mesmo 
do registro do Boletim de Ocorrência. A 
assistente social Maria de Lourdes Gianini, 
coordenadora do Ambulatório, conta que 
ao chegar ao local, às 6h30, percebeu a 
falta do televisor, na sala de espera. Ela foi 
até a delegacia registrar um B.O., onde 
teve a surpresa descobrindo que a TV já 
havia sido recuperada. O autor do crime 
escapou da polícia.

ASSESSORIA/SECOM
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Justiça condena delegado e policial
por envolvimento com o jogo do bicho

A 4ª Vara Criminal de 
Maringá, no Norte Central do 
Estado, condenou 11 pessoas 
denunciadas pelo Ministério 
Público do Paraná (MPPR) 
por envolvimento com o jogo 
do bicho. A denúncia é decor-
rente da Operação Barão 
de Drummond, que apurou 

crimes ligados à exploração de 
jogos ilegais e foi apresentada 
pela 12ª Promotoria de Justiça 
da comarca. O nome dos con-
denados não foi divulgado.

Entre os denunciados, 
estão um delegado, um policial 
civil e um servidor municipal 
cedido à delegacia de Ivatuba.

Conforme a denúncia, 
vários contraventores que 
gerenciavam bancas de jogo 
do bicho teriam pago “pro-
pinas” mensais aos policiais 
para não serem incomoda-
dos no exercício da atividade 
ilegal.

Os três agentes públicos 

foram condenados à perda 
de suas funções. As demais 
penas dos 11 réus variaram 
de três anos, um mês e dez 
dias a até quatro anos, um 
mês e dez dias de reclusão, 
além do pagamento de 32 
a 95 dias-multa (cada dia-
-multa equivale a 1/30 do 

salário mínimo). Alguns dos 
réus tiveram o benefício de 
substituição das penas de 
reclusão por penas restriti-
vas de direitos (prestação 
de serviços à comunidade e 
restrição de fim de semana), 
conforme determina a legis-
lação vigente.

Morador de Nova 
Olímpia foi

vítima de assalto 
em Porto Rico

 No último final de 
semana, Wagner Bossoni, 
morador de Nova Olímpia, 
foi alvo de assalto junta-
mente com amigos e familia-
res na cidade de Porto Rico. 
Um boletim de ocorrência foi 
registrado durante a ação.

Ele estava com um 
grupo de pessoas em uma 
casa de veraneio e na 
tarde do sábado (15) três 
homens armados aprovei-
taram que o portão aberto 
e renderam as pessoas. 
Foram levados celulares, 
correntes de ouro, viper e a 
ação foi violenta: bandidos 
apontaram armas o tempo 
todo para as vítimas.

Depois disso, as pessoas 
foram trancadas em um 
dos quartos e os bandidos 
fugiram levando um Golf de 
cor branca, que foi encon-
trado por um funcionário da 
marina, instantes depois. O 
veículo não estava avariado 
e já foi devolvido ao dono.

As  jo ias  não foram 
recuperadas. A Polícia 
Militar prestou apoio e a 
Polícia Civil está investi-
gando o caso.

Polícia Civil de 
Cianorte investiga o 
assassinato de um 
homem de 43 anos

Fernando Brizzi, de 43 
anos, foi morto a tiros na 

tarde do domingo (16), 
em Cianorte. O crime 

foi praticado na rua São 
Luiz e, de acordo com 
as informações coleta-
das pela Polícia Civil, o 

homem foi atingido com 
pelo menos dois dispa-

ros de arma de fogo.
O filho da vítima 

relatou aos policiais 
que chegou em casa 

minutos antes de o pai 
ser alvo dos disparos. 

O rapaz ainda disse 
que minutos antes do 
pai ser morto, avistou 

dois suspeitos nas pro-
ximidades do imóvel.

Conforme a Polícia 
Civil, os acusados do 
crime chegaram em 

uma bicicleta e um deles 
armado efetuou o dis-

paro. Fernando caiu sem 
vida sobre o hidrômetro 
no quintal. Uma equipe 
do Samu chegou a ser 
acionada, mas apenas 
foi possível constatar 

o óbito da vítima.
Equipes da 

Criminalística foram ao 
local e após os levan-
tamentos o corpo de 
Fernando foi levado 

para exames no Instituto 
Médico Legal (IML).

Família foi mantida refém e teve veículo roubado em Alto Piquiri
Uma família de Alto Piquiri 

foi feita refém durante um 
roubo a veículo na tarde do 
domingo (16). De acordo com 
a Polícia Militar, o roubou 
ocorreu por volta das 14h, 

mas a família foi levada de 
Alto Piquiri até Umuarama e 
somente conseguiu informar o 
crime à polícia, no fim da tarde 
de domingo, por volta 18h.

De acordo com uma das 

vítimas, que estava em frente 
à residência, dois homens che-
garam armados com revólve-
res e anunciaram o roubo. Eles 
se apossaram de uma cami-
nhonete GM/S10, de ano 2017 

e cor branca.
Após o roubo os margi-

nais tomaram rumo sentido 
a Estrada Jangada e se dividi-
ram. Um assaltante seguia com 
a família no sentido Umuarama 

e o veículo roubado seguiu 
na rodovia sentido a Guaíra, 
segundo a polícia. Um veículo 
Onix de cor vermelha também 
foi usado no crime. A Polícia 
Civil investiga o caso.

Fazendeiro de Icaraíma é multado em 
R$ 42 mil por devastação ambiental

A Polícia Ambiental em 
patrulhamento pela estrada 
Porto Novo, em Icaraíma, 
visualizou que o proprietário 
de uma fazenda havia reali-
zado a supressão de vegetação 
nativa do bioma mata atlân-
tica nas proximidades de uma 
área de reserva legal.

Durante a vistoria no local, 
foi constatado que houve o 
desmatamento de 2,57 metros 
de mata nativa, sendo retirado 
uma faixa de em média 10 
metros da vegetação em toda 
extensão da reserva.

O proprietário foi notificado 
e autuado em R$ 42 mil. No 
local foi constada a supressão 
de essências nativas de angico, 
gurucaias, cana fístulas, sapu-
vas, farinha seca, guaijuvira, 

espirradeira, cedro, capixin-
guis e outras filhotes diversas 
não identificadas. A área alvo 

HOUVE desmatamento em 2,57 metros de mata nativa, sendo retirado uma faixa de em 
média 10 metros da vegetação em toda extensão da reserva

DIVULGAÇÃO

da autuação foi embargada. O 
caso foi encaminhado para a 
Delegacia de Polícia Civil.

Um incêndio de grandes pro-
porções destruiu completamente 
uma residência de madeira, na 
Avenida Francisco Scarpari, no 
centro de Goioerê, pode ter 
sido criminoso. O fogo começou 
por volta das 21h do domingo 
(17) e se alastrou rapidamente, 
com as chamas dominando toda 
a casa. Os bombeiros domina-
ram o incêndio e impediram que 
ele se chegasse às residências 
vizinhas. A casa incendiada 
estava desocupada e com a 
energia elétrica desligada, o que 
indica que o incêndio possa ter 
sido criminoso. O caso deverá 
ser investigado pela polícia.

GOIONEWS
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CRUZE LT TURBO 18/19 PRETO COMPLETO, AUT, COURO R$ 99.900,00

CRUZE LT TURBO 18/19 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO R$ 106.900,00

CRUZE LTZ TURBO 17/18 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO R$ 102.900,00

EQUINOX LT 17/18 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO R$ 129.900,00

GOL 1.6 COMFORTLINE IMOTION 17/18 BRANCO COMPLETO, AUT R$ 55.900,00

KICKS SV CVT 16/17 BRANCO COMPLETO, AUT R$ 89.900,00

NEW BEETLE 08/09 VERMELHO COMPLETO, AUT, COURO R$ 44.900,00

ONIX 1.4 LTZ AT 18/18 VERMELHO COMPLETO, AUT R$ 77.900,00

ONIX PREMIER TURBO 19/20 LARANJA COMPLETO, AUT, COURO R$ 94.900,00

ONIX PLUS PREMIER TURBO 19/20 PRATA COMPLETO, AUT, COURO R$ 99.900,00

RANGER XLS CAB. SIMPLES FLEX 13/14 BRANCO COMPLETO R$ 79.900,00

S10 2.8 LTZ 4X4 20/21 AZUL COMPLETO, AUT, COURO R$ 244.900,00

S10 2.8 LTZ 4X4 20/21 CINZA COMPLETO, AUT, COURO R$ 247.900,00

S10 2.8 HIGH COUNTRY 4X4 20/21 CINZA COMPLETO, AUT, COURO R$ 269.900,00

SAVEIRO CROSS 1.6 CD 19/19 BRANCO COMPLETO R$ 101.900,00

SPIN 1.8 LT 16/16 BRANCO COMPLETO R$ 54.900,00

STRADA WORK CD 17/18 BRANCO COMPLETO R$ 73.900,00

TRACKER 1.8 LTZ 14/15 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO, TS R$ 82.900,00

TRAILBLAZER 2.8 PREMIER 21/22 AZUL COMPLETO, AUT, COURO, 7L R$ 345.900,00

COMPRAMOS  SEU  SEMINOVOEXTRAVIO DE ALVARÁ
M.O DA SILVA MARQUES 
CONFECÇÕES ME, inscrita sob 
nº CNPJ 15.583.697/0001-48, 
estabelecido na Rua Shalon, 
n°2231 – Parque Caiuá, cidade 
de Umuarama Estado do 
Paraná, comunica para os devi-
dos fins o extravio de seu alvará 
nº 31055/2012. Com esta publi-
cação o mesmo torna-se sem 
valor legal e comercial.

Prefeitura propõe troca de terreno para
avançar com programas habitacionais

A Prefeitura de Umuarama 
submeteu à análise e votação 
dos vereadores a permuta de 
um terreno público por uma 
área particular na Avenida 
Umuarama (Parque Industrial), 
que será utilizada para cons-
trução de casas populares 
destinadas a famílias de baixa 
renda e também para regulari-
zação de moradias já existen-
tes naquela região.

O terreno visado pelo muni-
cípio é de grande interesse 
público e conveniência admi-
nistrativa, em localização pri-
vilegiada como área edificável 
no campo do interesse social. 
“Temos necessidade de um 
local para expandirmos os pro-
gramas habitacionais do muni-
cípio, que são prioritários. O 
imóvel apresenta as caracte-
rísticas necessárias e, caso a 
permuta seja aprovada pelos 
vereadores, já iniciaremos os 
projetos”, apontou Pimentel.

De acordo com o prefeito, 

Preços de materiais 
escolares têm diferença 
de mais de 420%

Uma pesquisa do Procon 
divulgada ontem (17), apon-
tou as diferenças de preços 
entre produtos similares são 
realmente grandes, ultrapas-
sando os 400%.

O estudo feito em cinco 
livrarias, revela que a maior 
variação de preços está no 
esquadro plástico de 21 cm, 
que pode ser encontrado a R$ 
0,95 e a R$ 3,20, uma diferença 
de 426,3%. O papel dobra-
dura fica em segundo lugar, 
sendo encontrado a R$ 0,35 
e a R$ 1,80, uma diferença de 
414,3%. Em terceiro lugar fica 
o caderno de brochura com 40 
folhas e capa flexível, que pode 
custar R$ 1,30 e R$ 5,95, dife-
rença de 357,7%.

Outros produtos que têm 
grandes diferenças entre os 
menores e maiores preços são 
o apontador plástico com um 
furo, encontrado a R$ 0,30 e a 
R$ 1,20 – diferença de 300% –, 
a caneta hidrográfica com seis 
cores, encontrada a R$ 1 e a R$ 4 
– também uma diferença de 300% 
–, o caderno de caligrafia de bro-
chura com 40 folhas e capa flexí-
vel, que pode custar R$ 1,10 e R$ 
3,75 – diferença de 240,9% – e o 

a faixa de terras possui área 
de 7.334,18 m², confrontando 
com a Avenida Umuarama 
(na antiga estrada de ferro do 
antigo DNEF – Departamento 
Nacional de Estradas de 
Ferro), hoje de propriedade da 
empresa Pilar Agropecuária. Já 
a área oferecida pelo municí-
pio para permuta fica na antiga 
estrada para o Patrimônio 
Umuarama, com faixa de 
domínio de 12 metros de lar-
gura e as mesmas dimensões 
(7.334 m²), que não cumpre o 
objetivo de atender famílias de 
baixa renda com moradias.

“Queremos dar sequência 
ao programa de construção 
e regularização de moradias, 
para garantir direitos funda-
mentais da população carente 
e assegurar a casa própria, 
essencial para uma vida digna 
e de qualidade”, justifica.

Além da construção de novas 
residências, o projeto também 
atenderá famílias que vivem 

naquela região de forma irregu-
lar, em uma faixa do prolonga-
mento da Avenida Umuarama, 
as quais serão transferidas pera 
esse novo local. “Mais que um 
direito social, a moradia regular 
é condição para a integração dos 
outros direitos constitucionais, 
como trabalho, lazer, educação 
e saúde”, completou Pimentel, 
solicitando a aprovação dos 
vereadores “por estar flagrante 
o interesse público”, finalizou. A 
permuta não vai gerar qualquer 
ônus ao município.

compasso escolar, que foi encon-
trado a R$ 1,50 e a R$ 4,99 – uma 
diferença de 232,7%.

A pesquisa também com-
parou os preços dos mate-
riais escolares vendidos em 
2021 com os praticados este 
ano. A maior variação foi veri-
ficada no papel dobradura, 
que custava R$ 0,43 e agora 
custa R$ 0,94, uma diferença 
de 119%. A fita crepe com 50 
metros custava R$ 2,66 e hoje 
custa R$ 4,97 (87%), o lápis de 
cera com 12 unidades custava 
R$ 2,10 e agora custa R$ 3,68 
(75%) e o caderno de desenho 
pequeno de brochura com 40 
folhas custava R$ 1,45 no ano 
passado e hoje custa R$ 2,26, 
uma diferença de 56%.

A faixa de terras possui área de 7.334,18 m², confrontando com a Avenida Umuarama, hoje 
de propriedade da empresa Pilar Agropecuária

ASSESSORIA/SECOM
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Palavras cruzadas

Tudo indica que o seu signo estará todo expansivo e 
animado, com a mente borbulhando de ideias hoje. 
Pode ser um dia produtivo, sobretudo se lida com 
comércio, mídia, publicidade e clientes. Seu lado oti-
mista deve dar as caras e será mais fácil dar o pontapé 
inicial em um projeto. Só cautela para não ficar de 
conversa fiada no serviço.

Tô vendo aqui que o seu jeito expansivo, animado e 
otimista deve ficar mais forte hoje, mas também o seu 
dom para o drama e o orgulho. Na área profissional, 
pode ter facilidade para escolher com que se associa 
e fecha parcerias. Mas à tarde, as emoções tendem 
a ficar à flor da pele, procure não se preocupar tanto 
com o que os outros pensam.

A Lua embarca na sua Casa 12 e abre a porteira do 
inferno astral, deixando o seu signo mais sensível e 
dramático. Trabalhar só ou o mais longe possível das 
pessoas será tudo de bom, porque aí vai poder colocar 
em ação a sua imaginação, intuição e capacidade de 
pesquisa, que estão ativadas hoje.

Com a Lua na sua Casa das Transformações, seu 
signo deve ficar mais seletivo. Na área profissional, 
tudo indica que só irá se ligar a negócios e finanças 
de outras pessoas se sentir uma maior conexão. 
Falando nisso, os seus relacionamentos tendem a 
se aprofundar, mas talvez aconteçam tempestades 
emocionais.

O céu está mostrando que você tem tudo pra lacrar em 
seus relacionamentos pessoais e parcerias de trabalho. 
É que a sua vontade de receber atenção talvez cresça, 
sem contar que seu signo deve ficar ainda mais sociá-
vel, expansivo e simpático. Mas durante a tarde, fique 
com o olho aberto com rivais no serviço. 

Seu jeito mais expansivo e sociável está em alta e 
pode te favorecer no emprego, ainda mais se lida com 
o público. Além de contar com a ajuda de colegas 
ou chefes, tudo indica que terá sucesso e irá crescer 
na profissão.  Mas como nem tudo é perfeito sem 
defeitos, inquietações e pensamentos desordenados 
talvez acabem afetando sua saúde. 

Horóscopo do dia
ÁRIES 21/3 a 20/4

TOURO 21/4 a 20/5

GÊMEOS 21/5 a 20/6

CÂNCER 21/6 a 21/7

LEÃO 22/7 a 22/8

VIRGEM 23/8 a 22/9

LIBRA 23/9 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1

AQUÁRIO 21/1 a 19/2

PEIXES 20/2 a 20/3

Solução anterior

Os nascidos no dia 18 de janeiro são do signo de Capricórnio com a personalidade Capricórnio e 
Áries. Possuem temperamento forte e exigente, são geniosos e temperamentais. Tudo tem que ser 
feito de acordo com as suas determinações e a sua vontade. Quando querem algo vão até o fim, 
insistindo para realizar seus desejos e concretizar os seus projetos. Seu número principal, do dia do 
nascimento é o 28, formado de 2, Lua e de 8, Saturno. Juntos formam o 1, do Sol, que lhes confere 
liderança, poder, autoridade e solidão.

Horóscopo nascido em 18 de janeiro

A área profissional está em destaque e tudo indica que 
irá atrás de reconhecimento, popularidade e riqueza! 
Há chance de mudar de cargo, de emprego ou até 
mesmo de profissão, alterando sua rotina e situação.  
À tarde, os astros deixam as suas emoções fervendo 
e o clima com a família pode ficar puxado.

Tudo indica que é você quem vai dar um 7x1 nos 
boletos, Câncer. Graças à Lua, que entra na sua Casa 
da Fortuna e sinaliza mudanças no seu bolso. Tem 
boas chances de ganhar mais grana, sobretudo se tra-
balha com atendimento ao público ou com produtos 
femininos, alimentícios ou domésticos. Só atenção 
com associações hoje.

A ligação com a família e o interesse pelos assuntos 
do lar têm tudo para aumentar, taurinos amados. Se 
trabalha com parentes, tem um empreendimento em 
casa ou atua em home office, você pode se sentir mais 
à vontade, as coisas tendem a fluir bem e o serviço 
pode render.

Com a Lua indo de mala e cuia para o seu paraíso 
astral, sua autoestima e entusiasmo crescem e você 
pode ficar mais popular. Tudo indica que terá facilidade 
para se relacionar com as pessoas, atrair bons aliados 
e gente pronta para te ajudar. No romance, não faltarão 
animação e pique pra se divertir com o mozão.

seu otimismo e entusiasmo ficam ligados e tudo 
indica que você vai correr atrás das suas metas e 
sonhos com mais vontade. Seu jeito criativo, sim-
pático e encantador deve te ajudar a fazer excelentes 
contatos, sobretudo com colegas e amigos próximos. 
Já à tarde, há sinal de preocupações. Talvez não con-
siga se divertir do jeito que gostaria.

Você deve começar a terça-feira com uma baita ener-
gia pra ampliar seus horizontes e assumir o leme da 
sua vida, sagita! Seu lado animado, expansivo e ins-
pirado está em destaque e te ajuda a arrasar no tra-
balho, sobretudo na área de ensino, publicidade ou 
exportação.

 Uma parceria entre o CID-PR (Curso 
Intensivo de Dança do Paraná) e a Secre-
taria de Cultura de Cascavel, está ofere-
cendo até o próximo dia 22, uma série de 
cursos de dança para a comunidade. O 
curso tem como foco oferecer semanas 
intensivas de aulas de ballet clássico, 
Jazz, Contemporâneo, Dança Caráter e 
mais técnicas clássicas para diferentes 
níveis como técnica de pontas, pas de 
deux, repertório tradicional entre outras 
atividades e estudos para bailarinos.

 Na área da Pedagogia, o curso ofe-
rece aulas de qualificação para profes-
sores de jazz e ballet clássico, além de 

cursos de metodologia com base na 
metodologia Vaganova. “A criação do 
curso veio da vontade de trazer aper-
feiçoamento para a classe da dança, 
principalmente em nossa região, no 
Paraná, onde não temos um evento 
como esse e acabamos tendo que ir 
buscar em outros estados. Porém, 
mesmo assim buscamos atender a 
nível nacional o interesse de bailari-
nos e professores que queiram cada 
vez mais aperfeiçoarem e profissiona-
lizarem sua dança” falou Luiz Ernesto 
Pereira, secretário de Cultura de Cas-
cavel.   O curso é voltado para crianças 

com idade a partir de 9 anos e tam-
bém está sendo oferecido alojamento 
para quem estiver vindo de outra 
cidade para o evento.  Ao todo 80 pes-
soas participam do curso, vindas   de São 
Paulo, Mato Grosso, Maranhão, Bolívia, 
Paraná entre outras localidades e com 
profissionais do Teatro Municipal de São 
Paulo, do Rio de Janeiro e internacionais 
como Ucrânia e Rússia.

O resultado do curso poderá ser 
acompanhado no sábado (22), a par-
tir das 17h30, quando acontecerá 
apresentação dos participantes das 
aulas ministradas.

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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TORARIFA

LTAIOI
MICOAFRO

NACAROM
HOSPITAL

PASSARELA
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liças do
cheiro-
verde

Aviso
oficial de
concursos

(?) Luxem-
burgo,

técnico de
futebol

Paloma
Duarte,

atriz

Matéria-
prima da

vela

(?) Babá: 
enganou os
40 ladrões
(Lit. inf.)

Tipo de
avião mui-

to veloz

Frente (?):
diminui a
tempe-
ratura 

Escola de
samba de
Nilópolis

(RJ)

Dígrafo de
"tosse"

CD-(?),
mídia para

compu-
tador

(?) Paz,
capital

boliviana

Indicadores
de direção
Mistura de 
terra e água

A língua de
um povo

Pôr dinheiro
em circulação

Venda
pública

Consoantes
de "cota"

O "palco"
do desfile
de moda

Sódio
(símbolo)

Onde
trabalha o

médico

Grande
tronco

Pequeno
macaco

(?) chi chuan,
arte marcial
Desordem

(fig.)

Mulher 
muito baixa

Espécie 
de sorteio

Africano
(red.)

Proteção
na chuva

Saudação
popular
Resis-
tente

Anedotas
O trabalho 

com carteira
assinada 

Pão de (?),
bolo leve
e macio

Tecido de luxo
Possibi-
lidade de

perigo

Conjunção 
condicional
Metade do
diâmetro

3/rom — tai. 4/capa. 6/edital — leilão.
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Função de
materiais
como o
isopor
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santuário
do Estado
do Ceará

Desne-
cessário

(?) e
salvo:
ileso

Antiga 
civilização

andina

Adélia
Prado,

escritora
mineira

Composto
gasoso

que respi-
ramos

Do-(?),
terapia
oriental

Fabricante
de peça pa-
ra cobrir

assoalhos

(?) Motta,
cantor de

soul

Esquivos; 
descon-
fiados

O radar 
de trânsito

Interjei-
ção de
espanto 

"A (?) é
Nossa",

programa
do SBT

Fase final
de uma

obra

Nota da
Redação
(abrev.)

Queira
Deus!

(interj.)

É abatida
no mata-

douro

Formato
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Tipo de
casaco

Cosmé-
tico labial
A segunda

vogal
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Curvado;
dobrado

Acessórios
de montaria
Antecessor
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Divisão do
Zodíaco
A mulher

jovem
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(?), político
Antônimo 
de "abaixo"

Modelo 
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to físico

Verifica o
tamanho

Concede 

502, em
romanos
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(abrev.)

Consoantes
de "dúzia"
Dobra em
tecidos

Acreditar 
Fernanda 

Rodrigues,
atriz

Estudar de novo 

Sentimento simbo-
lizado pela pomba

Papai, 
em inglês
Sílaba de

"final"

3/dad. 5/praça. 6/blazer. 7/ariscos. 9/supérfluo.
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CID abre espaço para professore e alunos de dançaPrefeito quer aumento de 10,56% aos servidores
A revisão anual da remuneração dos 

servidores públicos de Umuarama já foi 
encaminhada à Câmara e prevê rea-
juste de 10,56% composto pela repo-
sição da inflação e por um reajuste de 
0,5%. Por determinação do prefeito 
Hermes Pimentel, os servidores terão 
ganho real após sete anos de venci-
mentos congelados – quando ocorreu 
apenas a correção pela inflação.

O último aumento foi concedido em 
2014, ou seja, de 2015 a 2021 houve 
apenas a recomposição inflacionária da 
remuneração, sem qualquer aumento 
efetivo aos servidores. “Após estudos 
dos setores competentes, concluímos 
que é possível conceder um aumento 

neste momento”, informou Pimentel.
O reajuste proposto é de 10,56%, 

sendo 10,06% corresponde à variação 
da inflação medida pelo IPCA, de janeiro 
a dezembro de 2021, e 0,5% a título de 
ganho salarial. O O percentual aplica-se 
aos servidores comissionados e inativos 
ou pensionistas. Não se aplica apenas 
aos inativos e pensionistas que recebem 
benefícios com referência no salário-mí-
nimo, tendo em vista que sua revisão 
anual ocorre na data base do governo 
federal, quando do reajuste anual do 
salário-mínimo nacional. “A valorização 
dos servidores é prioridade em nossa 
administração, desde que tudo seja feito 
dentro da legalidade”, reforçou Pimentel.

O último aumento foi concedido em 2014, ou seja, de 2015 a 2021 houve apenas a recomposição inflacionária da 
remuneração
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“Aqueles que não têm nada a dizer 
conseguem levar o máximo de tempo 

para fazê-lo.” (James Lowell )

BONS CONSELHOS
Se você tem pais ou avós que não são bons com tecnologia, tire uma foto de seus controles remotos. Dessa 
forma, se você precisar conversar com eles sobre algo pelo telefone, poderá orientá-los até o botão correto 
a ser pressionado.

MENINOS!
“Nomes simples, curtos, bíblicos e 
de santos foram os preferidos pelos 
brasileiros em 2021, de acordo com 
dados da Associação Nacional dos 
Registradores de Pessoas Naturais. 
Entre os nomes masculinos, Miguel 

ocupa o topo do ranking, com 28.301 
registros. Helena foi o mais registra-

do entre os nomes femininos, com 
21.890. Miguel é um dos três arcan-
jos que estão presentes na Bíblia e 

aparecem desde o Antigo Testamento, 
no livro de Gênesis, até o Apocalipse. 
Um outro arcanjo, Gabriel, também 
aparece no Top 10 de nomes mais 

escolhidos por pais e mães no ano, na 
sétima posição, com 17.159 registros. 

Outro nome bíblico que aparece na 
lista é Davi, na sexta posição, com 
18.304 registros. Há ainda Samuel, 
nome de um dos profetas do Velho 

Testamento, e que dá nome a um dos 
livros da Bíblia...

***

O nome feminino mais registrado 
em 2021 remete à Santa Helena, 

que foi a mãe do imperador romano 
Constantino, e à lendária mulher do 
rei espartano Menelau, famosa pela 
beleza, e cujo rapto por Páris teria 

causado a Guerra de Troia, na mitolo-
gia grega. Entre os dez mais escolhi-
dos por pais e mães há ainda quatro 
variações de Maria, nome da mãe de 
Jesus: Maria Alice (14.677 registros), 
Maria Clara (10.980), Maria Cecília 
(10.850) e Maria Julia (10.235). O 
ranking da Arpen-Brasil é criado a 
partir da base de dados dos 7.658 

Cartórios de Registro Civil do país. 
Neste ano, esses cartórios registraram 
os nascimentos dos quase 2.5 milhões 
de recém-nascidos em todas as 5.570 

cidades brasileiras”

BONS HÁBITOS
Bill Gates, em entrevista para 

a revista Esxame destacou 
que  tem dois hábitos noturnos 
simples que ajudam para que 
ele tenha uma ótima noite de 

sono. (1) Lavar a louça depois 
do jantar Segundo o bilioná-
rio, para dormir bem, você 
precisa terminar o dia livre 
de obrigações e problemas, 

caso contrário, essas preocu-
pações irão manter sua mente 
inquieta e dificultará o sono. 
Usar o celular, verificar seu 

e-mail pela última vez ou até 
mesmo acompanhar o notici-
ário da noite não ajudará em 

nada. Bill Gates usa um truque 
simples para limpar sua men-
te. “Eu lavo a louça todas as 
noites”, disse Gates em uma 
entrevista de 2014. Essa sim-
ples tarefa auxilia em aliviar a 
ansiedade e estar mais atento 
ao presente. E o outro hábito: 

Ler antes de dormir! 

ZOOM
SOPHIA BEATRIZ, faz 3 anos nesta terça-feira (18) e recebe o carinhos dos 

pais Jhenifer Tamili e Jader.

15 ANOS!
Com muita alegria YASMIM WI-
TWYTZKYJ  comemorou seus 15 
anos cercada pelo carinho dos ami-
gos, família e dos pais  Carol Aman-
da e João Barreto Witwytzkyj.

ARQUIVO PESSOAL
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